



Semanario Religioso

Director.
Ramón Junoy Sansalvador
Presbítero.
Editor.
Lic. Víctor Trejos
Administrador.
José J. Campos G.

Órgano del CENTRO CATOLICO

Con Censura Eclesiástica

Redactores:

Lic. Matías Trejos
Lic. Víctor Trejos
Pbro. Ricardo Rodríguez

Tip. Trejos Hnos. — San José, C. R.

Evangelio de la Dominica

«En aquel tiempo: Como hubiese concurrido un crecido número de pueblo, y acudiesen solícitos a Jesús de las ciudades, les dijo por semejanza: salió un sembrador a sembrar su simiente: y al sembrarla, una parte cayó junto al camino, y fué hollada, y la comieron las aves del cielo. Y otra cayó sobre piedra; y cuando fué nacida se secó, porque no tenía humedad. Y otra cayó entre espinas, y las espinas, que nacieron con ella, la ahogaron. Y otra cayó en buena tierra: y

nació y dió fruto a ciento por uno. Dicho esto, comenzó a decir en alta voz: Quien tiene orejas para oír, oiga. Sus discípulos le preguntaron que parábola era esta: El les dijo: A vosotros es dado saber el misterio del reino de Dios, mas a los otros por parábolas: para que viendo no vean, y oyendo no entiendan. Esta es pues, la parábola: La simiente es la palabra de Dios. Y la que cayó junto al camino, son aquellos que la oyen; mas luego viene el diablo, y quita la palabra del corazón de ellos, porque no se salven creyendo. Mas la q' cayó sobre la piedra, son los que reciben con gozo la palabra, cuando la oyeron; y éstos no tienen raíces: porque por un tiempo creen, y en el tiempo de la tentación vuelven atrás. Y la que cayó entre espinas, éstos son los que la oyeron, pero después en lo sucesivo, quedan ahogados de los afanes, y de las riquezas y deleites de esta vida, y no llevan fruto. Mas la que cayó en buena tierra, éstos son, los que oyendo la palabra con corazón bueno, y muy sano, la retienen, y llevan fruto en paciencia»

ORACION

Oh, Dios, que ves que no podemos confiar en nuestras acciones: concede propicio, que seamos fortalecidos contra toda adversidad, con la protección del Doctor de las gentes. Por nuestro Señor..., etc.

Grandioso descubrimiento

Después de ser los niños por tanto tiempo víctima de las terribles lombrices, pueden hoy cantar victoria pues existe ya el verdadero remedio, que es «EL VERMIFUGO INFANTIL». La eficacia de esta medicina es indiscutible. Basta probarlo para convencerse.

Preparado únicamente por la Farmacia Central Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

NOTA EDITORIAL

Independientes y emancipados de todo parentesco financiero con los hombres de ayer, lo propio con los que actualmente ocupan el poder, consignamos oportunamente nuestra complacencia, al aplaudir las primeras actuaciones del General Tinoco, al rodearse de altas personalidades que formarán el lazo indestructible que ha de hermanar a toda la familia costarricense.

Talvez no se da otro periódico en la República, que como EL LABARO, pueda sin prejuicios, sin vallas de ninguna naturaleza, sin pasiones y con absoluta imparcialidad, manifestar con más independencia su modo de pensar, tal vez erróneo; pero teniendo siempre como ideal el progreso moral y material de nuestra Patria.

De aquí que, con la misma hidalguía con que en nuestro número pasado dirigimos unas frases de sincero y desinteresado elogio al nuevo Mandatario, por su acierto en escoger a sus colaboradores en el Gobierno; con el mismo noble sentimiento, le censuramos hoy amargamente el llamamiento, que en hora poco propicia, hizo de don Roberto Brenes Mesén, probablemente en los tanteos del primer momento.

No pretendemos disminuir un ápice los alcances pedagógicos de don Roberto, sin que por ello dejemos de reconocer las inmensas ventajas en todos los ramos del saber en que otros pro-hombres han descollado siempre.

Hemos creído que los ideales que informaron la transformación política eran absolutos; que nuevas tendencias y más brillantes horizontes debían fecundar la nueva Administración; y que por tanto, llamar a las tareas del Ministerio a un hombre que en la Administración Jiménez se manifestó tal cual es, con ideales tendenciosos, con el predominio de una pedagogía de tanteos y con el disgusto exteriorizado de casi todo el personal docente; tal proceder no es orientarse, sino occidentarse, retrogradar a las mismas quimeras que tanto han perturbado las conciencias de los católicos. El Ministerio de I. P. debiera descartarse en absoluto de la política; debiera recaer en un hombre reconocido y nombrado en una asamblea de pedagogos y de padres de familia, que con conocimiento de causa y absoluto derecho pueden indicar el verdadero apóstol de la enseñanza. Por otra parte don Roberto no debía aceptar el Ministerio. ¿Qué ejemplo pueden sacar las generaciones que va formando nuestro enciclopédico puritano, con tales fidelidades de un tan crudo modus vivendi?

La palabra del Papa

La palabra del Papa no pasa nunca desapercibida; y menos que nunca cae en el vacío la palabra sencilla y solemne de Benedicto XV, a despecho de las apariencias, en las terribles condiciones de la hora presente y las trepidantes ansias del futuro.

En medio de la espantosa confusión de partidos; en medio de las pasmosas aberraciones de la inteligencia y del corazón humanos; por sobre la infernal gritería de odios y rencores de la guerra que deshonra a Europa; por sobre el estruendo ensordecedor de fusiles y metrallas, conque víctimas y verdagos castigan sus propios crímenes, resuena, como voz bajada del cielo, la palabra de paz y de amor del Vicario de Cristo,

Pero recuerda al mismo tiempo el siniestro resplandor del rayo al hendir las tinieblas de noche tempestuosa; porque en medio de la crítica exaltación de los ánimos, sólo su sentencia es varonil y justiciera, sin acepción de personas o naciones, como dictada desde un alto tribunal, desde las serenas y claras regiones de la verdad y la justicia.

Ha hablado el Papa varias veces, y ha logrado mitigar las dolorosas consecuencias de la guerra.

El mundo ha escuchado una vez más con veneración y gratitud la palabra paternal del Romano Pontífice, y se ve obligado a reconocer su inmenso poder, y ha debido confesar que solo a la Roca Vaticana no llega el desvanecedor y nauseante vaho de las pasiones; que solo allí están en depósito seguro los verdaderos derechos de la humanidad; que solo su nunca desmentido prestigio y su poderosa influencia pueden ser la salvaguardia de una paz duradera, sin

ultrajes de derechos ni violaciones de tratados.

En el último Consistorio el S. Padre da a los Cardenales la grata e importante noticia de la codificación del Derecho Canónico, obra gigantesca cuya gloria y cuyo mérito corresponden a Pío X (d. s. m.), pero al mismo tiempo insiste en lamentar y condenar los horrores de la actual guerra europea, y termina su interesantísima alocución con estas palabras, conmovedoras por la paternal solicitud que revelan, y dignas a la vez de admiración y de ser muy meditadas por el tono de varonil entereza en que son pronunciadas: «Nos, mientras deploramos este cúmulo de males y de nuevo reprobamos las injusticias que se cometen en esta guerra, donde quiera y por quien quiera que sean perpetrados, formulamos, con la esperanza de que el Señor lo atienda, este voto: que, como con la promulgación del Código resplandecerá para la Iglesia, así lo esperamos, una era mas feliz y tranquila, así para la sociedad civil—restablecido el orden mediante el respeto de la justicia y del derecho—resplandezca cuanto antes la aurora de la suspirada paz, que a los pueblos, de nuevo amigos, sea portadora de toda clase de prosperidad.»

Bien sabemos nosotros la degradante misión que han tenido nuestros enemigos de la Iglesia y del Papado, de tergiversar la palabra del Sumo Pontífice, y presentar a los ojos de la plebe con el colorido que les dictaba su rabioso sectarismo: las sectas han puesto el cielo, porque han visto condenados sus detestables principios en la sentencia imparcial dictada contra las horrosas consecuencias que han sido su fruto natural y espontáneo. Pero con todo esto no harán mas que desacreditarse cada vez más y descubrir su gran hipocresía y el apasionamiento con que tratan todo aquello que no favorece sus perversas intenciones.

¡Quiera Dios que la augusta palabra confirmada por tan triste experiencia, abra al fin los ojos a los gobiernos y a los pueblos!

AGROY.

Tienda EL SOL

de don Saturnino Meléndez

La más surtida y bien montada de la ciudad de Heredia

Gran existencia de pañolones, zarzas, lanas y novedades de varios géneros.

Especialidad en objetos de fantasía para bodas, regalos, etc. Visitad EL SOL: baratura, bondad y economía.

Sección Literaria

La Madre

Para Cantos o Recitaciones Escolares.

No existe en este mundo
llama más pura
amor más verdadero
ni más ternura,

Que el amor de una madre
concibe un día
por el hijo adorado
que Dios le envía.

Amor de los amores,
carino santo;
madre como una madre
nos quiere tanto!

Es ella con su hijo
siempre afanosa,
de todas las mujeres
la más hermosa.

Ella, con indecible
placer le cuida,
Y hasta sufre la muerte
por darle vida.

Por quitarle una pena
pasa un tormento;
y por él, halla goces
al sufrimiento.

¿Quién, si no ella, lo mece?
¿Quién lo consuela?
¿Quién pasa, si está enfermo,
la noche en vela?

No hay para ella momento
más centuroso,
ni otro niño que sea
como él hermoso.

Ni halla encantos más grandes
ni más sinceros
que mirarse en sus ojos
tan hechiceros.

A rezar y a ser bueno
su amor le enseña,
y con el hijo suyo
durmiendo sueña.

Que el amor de las madres,
siempre infinito,
es el amor que vive
de Dios bendito.

¡Amor sencillo y puro
como las flores,
amor el más hermoso
de los amores!

X.

Pensamientos

La vida moral del hombre debe sustentarse en la propia estimación, en el profundo cariño y respeto hacia la familia, en el amor sincero de la patria y de la humanidad y en la fé inquebrantable en un Dios, causa primera de todo lo existente.

A la aristocracia de la sangre, las sociedades modernas han sustituido la aristocracia del saber y de la honestidad.

El mayor estímulo de las buenas acciones debe hallarse en la propia satisfacción que produce el deber cumplido, y no en la esperanza de una recompensa presente o futura.

J. H. F.

Piedras Preciosas

El famosísimo Kepler, después de diez y siete años de investigaciones y trabajos cuando hubo descubierto y comprobado las tres leyes que dejó formuladas, escribió estas palabras al final de su libro de astronomía... Yo te doy gracias, Criador y Señor, por todas las complacencias que he experimentado en los éxtasis producidos por la contemplación de tus obras. He proclamado ante los hombres toda la grandeza de las mismas: si algo se me ha deslizado indigno de Tí, rectíbeme en tu clemencia y misericordia, y concéteme la gracia de que la obra que ahora termino contribuya a tu mayor gloria y a procurar la salvación de las almas.

La Poesía a los Poetas

¡Oh poetas majaderos,
y cómo andáis engañados
en seguir tan loco vicio,
y tan sin fruto cansaros!
¿Quién os fuerza a ser poetas
habiendo almadraba y rastrero,
y pretender lo que a pocos
dejó de costar muy caro?
Decid, ¡malditos seáis
de Apolo y descomulgados!
¿Qué entendéis de la poesía?
¿Qué os paede dar ni quitaros,
si está la falta en vosotros,
aunque más quiera ayudaros?
¿Dónde vds poetas mendigos?
¿Para qué me andáis buscando?
Volceos a vuestros oficios,
Volceos a vuestros tratos,
pues así os moriréis de hambre,
y jamás os veréis hartos.
Mirad la miseria vuestra,
no seáis necios porfiados,
mirad que en haciendo versos
no podéis tener un cuarto;
que es maldición y castigo
sin remedio ejecutado.

Juan de la Cueva

Gente Inútil

Los Benedictinos de España, precursores del abad De l'Épée, hallaron el modo de enseñar hablar a los mudos.

Un monje, de Gerber, introdujo en Europa las cifras arábigas.

Un monje, Guido de Arezzo, inventó las siete notas musicales.

Un religioso, Magnan, inventó el microscopio.

Dos religiosos, Lana y Beccaria, descubrieron las leyes de la electricidad.

Otro religioso, Banauti, inventó el freno de las locomotoras.

Un gran número de importantes observatorios astronómicos antiguos y modernos fueron establecidos y dirigidos por Padres Jesuitas. Estos en varias Universidades enseñan noventa y cinco idiomas diversos.

El Padre Denza, barnabita, muerto en el año 1894, célebre astrónomo y meteorólogo, fundó la Sociedad Meteorológica italiana.

Caridad y Filantropía

La Caridad y la Filantropía, no son una misma cosa. La una, dice un escritor ilustre, vino del Calvario; la otra vino de Inglaterra.

Dice el Diccionario:

— «Filantropía: amor del género humano».

Dice el Catecismo:

«Caridad: amor al prójimo».

La primera ama al hombre por el hombre; la segunda ama al hombre por Dios.

Así es que a los ojos de la una y de la otra, el pobre no es la misma cosa.

Para la Filantropía, el hombre que implora su socorro no es más que un pobre.

Para la Caridad el desvalido que le tiende la mano es todo lo que puede ser: es su hermano. Y no un hermano cualquiera, sino un hermano débil, pequeño, confiado por Dios mismo a su cuidado y tutela.

Y véase el contraste que presenta este doble aspecto con que el hombre aparece a los ojos de la una y de la otra.

La Filantropía, al dejar caer su óbolo en el platillo del pobre, dice: «Eso me debes», la Caridad, al llevar la limosna a casa del desamparado, le dice: «Eso te debo».

Quando la Filantropía no tiene nada que dar, no da nada; cuando la Caridad no tiene nada que dar, da sus lágrimas. Por eso Filantropía no es sino la moneda falsa de la Caridad, y ésta, no aquella es la virtud más propia y característica del rico cristiano, pues que le ayuda a cumplir la misión de tutor y curador del pobre, que Dios le ha impuesto sobre la tierra, y le da a gustar la gran prerrogativa que hace envidiar riquezas; el dulce goce que los ángeles encuentran santo: el poder de hacer felices.

Dar es, en efecto, el atributo con que más se asemeja al rico a la Providencia Divina; y aún la exageración en esto es vicio que produce frutos de virtud, y defecto que presta realce a los grandes. Porque si propio es del prudente dar con acierto y mesura, es condición del generoso dar por hacer el bien, sin mirar a quien lo hace; a la manera de Dios, que dispone saiga el sol para los buenos y los malos, y deja caer la lluvia para los justos lo mismo que para los pecadores.

Luis Coloma

“EL HOGAR”

COMPANÍA DE ASEGUROS

POLIZA DOTAL DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE

Solicite su póliza a

ISRAEL BLANCO,

Agente Corredor en la zona de Heredia

Sección de Polémica

Masones y judíos

Mi Señor Povedano:

Antes de pasar a tratar de las glorias masonicas españolas, recuerdo qué concluía mi último artículo diciendo: que la Masonería está obligada a defender el judaísmo, por tener cierto parentesco y el mismo ideal: la destrucción de la Iglesia; por lo cual, ya que estamos en medio del baile, creo de mi deber desarrollar algo más este asunto; ya que la primera regla que debe tener presente el polemista que quiere salir triunfante en sus debates, consiste en probar todo aquello que se desliza de su pluma. Porque, el sistema socorrido de lanzar una frase o un dato histórico más o menos hiriente contra una institución o contra una persona, y quedarse después del bombardeo pitrocínico, tieso y sericite como Alonso cuando firmó las Partidas o como el Biscocho cuando acabó con *er* chocolate, podrá producir de momento cierta espectación en el número infinito de que habla el Sabio, pero jamás dejará bien sentada la reputación de sincero escritor por mucho que ostente sus visibles condecoraciones orladas con mandiles, compases, triángulos y otros adinmiculos.

La razón es obvia; si yo por ejemplo tomo la pluma y escribo: *Los ejércitos centrales y los aliados son unos cobardes*; si yo escribiera tal sandez, y no tuviera más autoridad literaria de la que tengo, todos los que me leyeran, despreciarían mi ridículo deshago, en lo cual procederían perfectamente bien; pero si en el mundo de las letras ocupara yo algún puesto de honor aunque fuese mal adquirido, entonces veríamos a los defensores de aquellas grandes naciones escribir sendos volúmenes, para probar que en aquellos ejércitos se han llevado a cabo actos heroicos de valor como jamás ha presenciado el mundo; dando este lugar a que una frase mía escrita en dos líneas habría obligado a escribir meses enteros para refutar al fin una necesidad. Y en este último caso, convertido yo en domine pedante; ¿a dónde iría a parar mi poca o mucha reputación científica, al arrojar sin preparación alguna, palabras tan ofensivas a aquellas naciones?

Pues, hay que hacer un punto de meditación sobre esta materia, señor Povedano, porque, *mutatis mutandis*; y colocándonos ambos en el receptáculo de los infusorios literarios, podrá apreciarse que, unas pocas palabras que su merced creería sentencias, me han obligado a decir mucho; y lo que es peor, digo mejor, es que todavía no estamos a medio camino; porque, pensar que vaya yo a dejar a su merced sin haberlo antes triturado, (histórica y moralmente hablando) es pensar en lo imposible.

Así es que, después que haya cantado las glorias masonicas españolas, que no creo quepean en las dimensiones de tres o cuatro artículos, volveré a dar una ojeada a sus sentencias proverbiales, porque tengo una idea vaga de haber encontrado en aquellos conatos históricos mucha hojarasca, que tengo que recoger para aumentar esta hoguera inquisitorial.

Después de este exordio, han de tener presente mis lectores, que, aunque la Masonería es la máquina infernal que elabora y propaga las ideas modernas, tiene, como la Teología, el fiaco de las genealogías antiguas, y, como los emperadores de la China, qui-

siera que su origen fuese anterior al linaje humano y al planeta en que vivimos.

Y razón tiene para alardear de antigüedad.

Aun prescindiendo de la antigüedad de su padre y soberano, que es el mismísimo demonio, a quien ya proclama y adora en prosa y en verso sin disimulo alguno, es evidente, como dice Menéndez y Pelayo, que *«las sociedades secretas son muy viejas en el mundo. Todo el que obra mal y con dañados fines se esconde, desde el bandido y el monedero falso y el revoltedor de pueblos, hasta el hierofante y el sacerdote de las falsas dicinidades que quiere, por el prestigio del terror y de los ritos nefandos y de las iniciaciones arcanas, acudir a la muchedumbre y fanatizar a los adeptos. De aquí que lo que llamamos logias y llamaban nuestros abuelos cofradías y monipodios, existen en el mundo desde que hay malvados y charlatanes; es decir desde los tiempos prehistóricos. La credulidad humana y el desordenado afán de lo maravilloso es tal, que nunca faltará quien lo explote y convierta a la mitad de nuestro linaje en misero rebaño, privándole del propio querer y del propio entender.»*

Pero es indudable que con quien más relación tiene la maldad y perfidia masonicas, a punto de parecer continuación suya, o mejor dicho, la misma cosa con el mismo fondo y casi idéntica forma, es con la perfidia y maldad judaicas.

En todas partes el triunfo de la Masonería implica el triunfo del judaísmo, y se echa de ver la identidad de uno y otra desde el fundamento y primera palabra del simbolismo masónico, cual es la reconstrucción del Templo de Salomón, ansia perpetua y lazo de unión de todos los judíos.

Todavía es más patente la identidad y más estrecho el lazo común entre el propósito inmediato y verdadero de los judíos y de los masones. El *Nekan Adonai* (*engañanza, señor*) de los masones contra *Jubelds, Jubels y Jubelón*, esto es, contra la Iglesia, el sacerdocio y la autoridad cristiana, es el anhelo constante, de los judíos desde que la destrucción de Jerusalén acabó de dispersarlos por todo el mundo, sin patria y bajo el peso de la maldición de sus padres, que en el Calvario pidieron que la sangre del Justo cayera sobre ellos y sobre sus hijos.

En España los judíos anticiparon once siglos la obra de la Masonería, apoderándose del ánimo de Witiza y de sus hijos, transformándolo y quebrantándolo todo, sobornando a peso de oro, para después contribuir a la irrupción agarena (como contribuyeron los masones, con los judíos a la pérdida de la América española, y a la alianza con los ejércitos de Napoleón) y, en nuestros códigos están escritas todas sus arterias y maldades, que nunca logró extirpar el rigor de la ley, manifestando todos los escritores independientes, por liberales que sean, la razón, la justicia y la necesidad apremiante que tuvieron nuestros Reyes católicos y los demás Estados cristianos que expulsaron de sus dominios a los judíos, para defenderse y librarse de aquella peste, de sus conspiraciones secretas, pérdidas, incasantes y formidables.

Los procedimientos de los judíos eran los

VINO RUSO

Es el gran enemigo de todas las afecciones pulmonares: asma, bronquitis, dolores de pecho y garganta, influenza etc. etc. Antes de gastar su tiempo y su dinero inútilmente en otras medicinas, pruébese «EL VINO RUSO»

Preparado únicamente por la Farmacia de Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

mismos que los de la Masonería. Conciliábulos ocultos, tramas secretas, inteligencias escondidas que ellos solamente sabían, organización universal en las tinieblas, protección mutua, auxilio a todo enemigo del cristianismo, propaganda taimada de toda corrupción, guerra solapada a los cristianos, constante fingimiento, raterías, malas artes.

Fuera de todo eso, observa M. Drumont. en el prefacio a la 137 edición de *La France Juive*, que «el Consejo Supremo de la Masonería ha de tener cinco masones judíos por cada cuatro masones de origen cristiano.»

Cuanto a la acción del judaísmo en la política, está en relación directa con la acción de la Masonería, y las dos van a la par. Ya Disraeli decía en su *Coningsog* que *«esta diplomacia misteriosa y artera, que tanta zozobra causaba a la Europa occidental, está organizada y conducida a feliz término, principalmente por los judíos.»* Y también hacia notar que en Alemania, Rusia, Inglaterra, Francia, España etc., los judíos intervenían en todos los asuntos rentísticos del Gobierno; y que el mundo está gobernado por personas bien diferentes de lo que se imaginan los que no andan entre bastidores.

Decía el señor Povedano que: donde la Masonería prodroma como en Inglaterra, Francia, Estados Unidos, Suiza, Bélgica, Italia, la Argentina etc.

Yo no sé si predomina la Masonería en estas naciones; lo que sí sé, es que, si en todas las naciones del mundo la Iglesia tuviese las libertades que le otorgan en Inglaterra, Estados Unidos, Suiza, Bélgica etc. etc., donde el Catolicismo progresa de un modo increíble, muy poco tendría que luchar la Iglesia contra sus enemigos. Ahora, respecto a la república francesa, es un echo que vive bajo las garras de un gobierno a la vez masónico y judío. Allí los judíos dominan todo; sus banqueros, sus Rothschild, Mayer, Camondo y Compañía absorben en increíbles negocios, el sudor y la sangre del pobre pueblo; sus novelistas, comediantes, libretistas, músicos y empresarios; sus Zola Sarah Bernhard, Halevy, Offenbach, Markowski, Wolf etc. se mojan de la fe, del patriotismo, y corrompen al pueblo en espectáculos, bailes y diversiones; sus políticos, sus Ferry, Constans, Cremieux, Naquet, Valdék, Rouseau y consortes, arrojan de las escuelas a Cristo, de los hospitales a las Hermanas de la Caridad y los capellanes, a los religiosos de sus casas, y disponen negocios fabulosos para enriquecer a los *hermanos*; la mayor parte de los periódicos están vendidos al oro judío; y el israelita Gambeta expresó en una sola fórmula la perpetua aspiración y la alianza indispensable de masones y judíos: *Le clericalisme c'est l'ennemi!* es decir: *nuestro enemigo es el catolicismo.*

Si, señor Povedano, el Catolicismo no puede ser amigo de la Masonería francesa; son dos ejércitos con programa, doctrina y tendencias diametralmente opuestas; el que se cobija bajo las banderas de un San Vicente de Paul, que se despojó de todos sus bienes, y consagró, en unión de sus hijas las Hermanas de la Caridad, toda su existencia en curar las llagas del cuerpo y en aliviar las del alma; y el ejército que lucha bajo las banderas, por ejemplo de un ministro Caillaux, el capitán de la cuadrilla de ladrones de víveres del ejército que moría por la patria, y de Madame Caillaux, la asesina condenada por los tribunales; pero que, como decía *Le Petit Journal* por aquellos días «en Francia una cosa es condenar y otra cumplir la condena, cuando se atraviesa el dinero, la política o influencias ocultas.»

Hasta mi próxima se despide su servidor Capellán

R. JUNOY

Sección Sociológica

La Legión de la Miseria en la capital y sus alrededores

Es Sábado. Es el día en que los incontables legionarios de la miseria movilizan sus fuerzas para recoger la limosna con que los poderosos de la tierra les ayudan a sobrelevar su mísera existencia.

Allá van, en interminable y abigarrado desfile de andrajos y desnudeces, murmurando entre dientes, subrayado por un suspiro o salpicado por una maldición, su monótono estribillo, su grito de combate: una limosna por amor de Dios!

Son los vencidos en la lucha por la vida, vencidos sin orgullo, que besan la mano del vencedor, derrotados que no han tenido bastante entereza para caer sobre el escudo, y que, por eso, son más dignos de ser compadecidos.

Son los que han fracasado, los que—quien sabe—soñaron con la gloria; con la fortuna, con el poder, y hoy, escualidos y andrajosos, se conforman con su túnica de harapos y unos cuantos centavos para beber en sus asquerosas orgías allá en los oscuros chinchorros agujeros en figura de casas, vergüenza de la higiene y escarnio de la civilización; donde tienen sus ignoradas guaridas, en una promiscuidad tan espantosa que avergonzaría a los pieles rojas y es mirado con indiferencia, por los que debían ordenar la demolición de esas pocilgas inundadas; gérmen y criadero de enfermedades nuevas y mortales, pudriero de miasmas y ¡horror de los horrores! en medio de este enjambre de microbios, nacen y se desarrollan seres humanos, a ciencia y paciencia de las autoridades y de una sociedad civilizada y caritativa.

Son las víctimas inocentes en muchos casos de ese complicado mecanismo de que tanto nos vanagloriamos, de esa sociedad tan llena de inconsecuencias y de errores, que para que uno se levante necesita que ciento sean aplastados.

Tan poco valen, que, ni la muerte, que es siempre compasión, quiere cargar con sus cuerpos miserables.

Vedlos ¡Qué extrañas y lastimosas figuras! Ese que pasa apoyado en un palo, la cabeza hundida entre los hombros, y los brazos y las piernas torcidas como las ramas de un árbol, semeja un Cuasimodo exagerado.

Parece que la naturaleza hubiera querido modelar un nuevo bípedo, y disgustada con el ensayo, lo hubiera arrojado lejos de sí.

¡Pobrecito, apenas puede andar arrastrándose! Después viene una mujer con el roído y verdoso rebozo, que le sirve

para taparse la cara para que no la vean. También la miseria tiene sus pudores.

Coge nerviosamente la moneda que le pasan y, sin dar las gracias, silenciosamente se retira rápidamente.

El que la sigue, tiene trazas de haber sido militar. Ancha cicatriz cruza su frente rugosa, y al andar parece recordarse, que fué uno de los héroes anónimos, que cayó al pie de una trinchera al asaltarla.

Hasta ellos no llegan los luminosos rayos de la gloria ni las magníficas recompensas de la Patria.

En pos viene un pequeñuelo de mirada vaga y estúpida. Está pálido como la cera y sus débiles piernas apenas pueden sostenerlo.

Es uno de esos desdichados que sufren las consecuencias de los paternales excesos, y sus padres, quizá lo esperan para golpearlo si no les lleva lo suficiente para satisfacer sus vicios.

Delgada y pálida, una mujer joven aún, se acerca a pedir una limosna ¡Una mujer joven aún! ¡Qué extraño! Tose, tose muy fuerte, y se sofoca. Es tísica. Tras sus pupilas de un brillo enfermizo, se adivina toda una historia: la historia de la seducción y del engaño. No tiene ni el recurso de vender sus gracias: ¿quién querrá su pobre cuerpo consumido por la enfermedad? Cómo inspira compasión la juventud marchita!

Y siguen pasando los mendigos: es interminable «La Legión de la Miseria.»

Allá van, luciendo los abigarrados colores de sus harapos, con rumbo a la guarida, a esconder la limosna en los huecos de las paredes o entre los viejos jergones; allá van murmurando entre un suspiro y una blasfemia, su canto de guerra, su monótono estribillo: una limosna por amor de Dios.

Carlos Ledgard

Sección Recreativa

SOLOS DE CLARINETE

El Rey Conejo

Niños: Si estáis atentos y no sois muy preguntones, os contaré la historia del Rey Conejo; un personaje a quien, por una de esas injusticias inexplicables, no le ha levantado la humanidad estatua alguna; pero con el tiempo, ¡Dios primero! no sólo estatuas, sino panteones, anfiteatros, basílicas, y quien sabe que otra clase de mausoleos le deparará la suerte.

—Cuéntenos, Taticca, cuéntenos eso del Conejo, que le prometemos estar muy quietitos.

—Pues atención. Cuando Noé salió del Arca y con él toda su familia y todos

los animales que por la Divina Providencia, se salvaron del universal cataclismo; lo primero que hizo el Patriarca fue levantar un altar y ofrecer sacrificios al Todopoderoso, dándole gracias por haberle escogido como a un segundo Adán, y haberle preservado de la general inundación. Pero mientras Noé se ocupaba en sus bendiciones, los animales el ver que en el Tesoro de la tierra nada encontraban para satisfacer su hambre, se reunieron en un conclave y determinaron fundar una sociedad, para que pudieran gozar no sólo de igualdad, libertad y fraternidad, sino que también de pasto suficiente para aquietar sus esófagos.

—Taticca: ¿qué es eso de esófago?

—El esófago, niños, es el recipiente mas importante de las bestias y el dios de otros muchos animales.

Una vez pues reunidos; el elefante tocó el timbre e impuso silencio a las turbas.

El elefante, niños, es un animal muy grande que un automóvil, tiene la barriga como un barril de manteca y una trompa que se encoje y se estira, según la temperatura y las circunstancias. Las mucosas de esa trompa tienen mucha atracción, de tal manera, que si la suelta en dirección a Inglaterra, sin que se aperciban los machos, absorbe unos cuantos miles de dolares, y la retira tan campante; si se encaja a los de Nicaragua, regresa tapiada de libras esterlinas, y si la introduce en las oficinas de cualquier Banco, no quedan ni las escobas.

El elefante pues, después de saludar con la trompa y de pasearla por encima de todo el respetable auditorio, dijo «Ciudadanos del orbe terraqueo, ya sois libres, ya se han roto las remachadas cadenas que nos aprisionaban dentro del Arca; es preciso defender y conservar esta libertad, uniéndonos para conquistar nuestros derechos. Soy el más opulento entre vosotros, nombradme pues, vuestro Rey; y os prometo y os juro, que con mi trompa derribaré a todos los ídolos que pretenden uncir nuestra libertad al yugo del despotismo.»

¡Viva el elefante! ¡Viva la trompa! aulló la turba libre.

Pero en el mismo instante se encaramó a la barquilla de un zepelín, que hacía las veces de tribuna, el león, que es un animal muy feroz, una especie de perro de Terranova y echó por tierra todo el discurso del elefante; prometiendo al respetable público no sólo todas las libertades habidas y por haber, si que también, comprometiese bajo su palabra de: quia nominor leo, que en castellano quiere decir: bajo palabra de honor; a proporcionar alimento a todos sus colegas.

Después que hubo hablado el león, se presentó el tigre, una especie de gato muy grande y muy ligero; tanto, que de un salto puede trasladarse de Costa Rica a Guatemala. El tigre no habló; miró el auditorio con ojos de asuca, abrió la boca, enseñó los colmillos, se quitó los guantes, mostró la garra y descendió a la platea.

Al instante la turba ciudadana, llena de terror y de hambre, se dividió en tres partidos o programas o plataformas,

—*Qué es plataforma?, Tatica.*

—*Oh, no sean tan pesados, niños! ¿No lo dice la misma palabra? Plataforma es el sistema o el molde o la forma para hacer plata.*

Viendo los tres personajes que ninguno podía lucir la corona de Rey, después de algunas conferencias filosóficas, determinaron coronar al animal más imbécil y menos peligroso, para poder ellos vivir a sus anchas; y al efecto, fueron en busca del conejo. Se encontraba éste sentado sobre las patas traseras, atusándose el bigote, conforme a la inveterada costumbre conejil.

Cuando el conejo vislumbró a lo lejos a aquellos tres emisarios, algo peligrosos, suspendiendo con la rapidez del rayo su toilette, principió a correr como alma que lleva el diablo; pero los emisarios lo llamaron a grandes voces diciéndole: excelentísimo conejo, no huyas que queremos nombrarte Emperador. El conejo al oír estas palabras, paró su rápida carrera, escuchó las imperiales proposiciones, y desconfiando algo de la trompa y demás armas de los visitantes, se compró un perro de presa, con el cual, cautelosamente, fue acercándose donde estaban los emisarios, los cuales lo llevaron al Palacio Real, lo vistieron de Emperador, y le encajaron la corona, rebañándole de antemano, diez centímetros las orejas.

Cuando el conejo se vio rey, se pavone y creyéndose menos animal de lo que era, dió un decreto obligando a todos los cuadrúpedos a comer hierba y a atusarse los bigotes. El elefante, a quien todavía no le habían crecido los bigotes, y el león y el tigre que no usaban la hierba más que para dormir sobre ella, tomaron el decreto a mala parte; y legándose al Palacio, tomaron a S. E. el Conejo, como una bola de foot-ball y se divertieron con él, hasta que exhaló el último aliento.

El perro de presa, que estaba en su casita, como centinela en su cuartel, iba siguiendo los movimientos de la bola evolucionando por los aires, hasta que al verlarodar, cerca de su mansión latomó con sus garras y engulléndose la parte comible y potable, se encasquetó la corona imperial, ahuyentando a los emisarios llenos de terror y proclamándose Rey.

—*¿Que más, Tatica?*

Por hoy nada más; falta la segunda parte, que se la contará otro día.

¡Ay Tatica, que cuento más soso!

ARMANDO L. GRESKA

Revista de la Prensa

Febrero 1.—«Nueva Era».—Un artículo en favor de la Buena Prensa.—El Teosofismo y su Trinidad India, por el Presbo. C. Borge.

«El Imparcial».—Adhesiones al Presidente Provisional.—Cables: los alemanes no pueden emplear los gases asfixiantes contra los franceses y británicos, sin autorización escrita del Kaiser; el Kromprinz se hizo cargo de nuevo de las tropas que operan contra Ver-

dún; huelgas gigantescas de trabajadores de fábricas de municiones francesas; Inglaterra anuncia un nuevo bloqueo que significa un desprecio de los convenios internacionales.

«La Información».—Editorial: reflexiones sobre el carácter nacional que se reveló pacífico y sereno en los últimos sensacionales acontecimientos políticos.—Los años pasan: recuerdos del músico tico don Eduardo González, recientemente fallecido.—El movimiento popular del 27 de enero tuvo entre otros efectos saludables el evitar una inminente guerra civil en Costa Rica.—Importantes revelaciones de la política nacional.—Nombramiento de don Roberto Brenes Mesén para Ministro de Instrucción Pública.—Cables: ha habido grandes duelos de artillería en los sectores del Somme e Ypres; un formidable ataque alemán a la izquierda del Mosá es rechazado por los franceses.

2.—«Nueva Era».—La salud de nuestros niños.—El catecismo salvaguarda de la juventud.

«El Imparcial».—Adhesiones al Presidente Provisional, recibidas por telégrafo de todos los pueblos de la República y la capital de Panamá.—Cables: se dice que el submarino mercante Deutschland fué hundido a la altura de Nueva York; contestación alemana a los Estados Unidos; detalles de las pérdidas enemigas en el mar hasta el último de diciembre.

«La Información».—Cables: siguen los ingleses progresando en sus ataques a las trincheras de Neuville a Vaast; se emprenderá una lucha a muerte entre los submarinos alemanes y los buques mercantes armados; con pretextos fútiles el Almirantazgo alemán declara que no permitirá el paso de los barcos-hospitales entre Francia y Bélgica e Inglaterra.—Los restos del General Romain serán sepultados con todos los honores militares.—Llega el señor don Lautero Calvo Rubio, Cónsul General de Chile en Centro América, con residencia en Costa Rica.

3.—«Nueva Era».—El catecismo forma el carácter.—Por nuestro carácter cívico.

«El Imparcial».—Carta de un republicano al Licdo. don Máximo Fernández pidiéndole se adhiera y preste su apoyo al General Tinoco.—Cables: contestación de la Cancillería alemana al discurso de Mr. Wilson; bloqueo de Inglaterra, Francia e Italia por parte de Alemania; el submarino U. 27 fué hundido en las costas de Noruega.

«La Información».—Detalles de la toma del cuartel principal.—Alemania se dispone a luchar sin cuartel, y así lo notifica a los neutrales.—Los rumanos obtienen una señalada victoria cerca de Kimpalourg.

4.—«El Imparcial».—El último consistorio y el discurso pontifical: dice que *las palabras del Papa constituyen una violenta protesta contra Alemania*; es esta una grave inexactitud: vea el lector nuestro artículo «La palabra del Papa», y los señores de «El Imparcial» suscribanse para informarse de estos casos, a «La Civiltà Cattolica», cuyos comentarios y noticias son

algo más seguros que los que proporcionan periódicos sectarios o interesados por su nacionalidad. Cables: Estados Unidos al borde de la guerra; se suspenden sus relaciones diplomáticas con Alemania; ningún buque de pasajeros ha salido de Nueva York para Europa en estos días; Noruega no acepta correo para los Estados Unidos.

«La Información».—Editorial sobre la Corte de Justicia Centroamericana y el Congreso de Derecho Internacional.—Sale para los Estados Unidos el ex-Presidente González.—La organización definitiva del nuevo Gobierno.—Se montará en San José un cuerpo de policía a la europea.—El Palacio de la Paz costará 83 mil dólares, y deberá estar terminado dentro de 14 meses.—Como represalia por la decisión de Alemania de impedir el tráfico de los buques-hospitales, se impondrán penas a los alemanes prominentes residentes en Inglaterra.

«Nueva Era».—Principios y fundación de la ciudad de Heredia.—Se funda la «Sociedad Agrícola de Costa Rica» de Van der Laet y Co.—Vida mundial.

6.—«Nueva Era».—Reunión de la B. P. celebrada en esta ciudad, en la cual, con el entusiasmo que le caracteriza, hizo uso de la palabra el Sr. Canónigo Rosendo de J. Valenciano; esperamos que los frutos de esta reunión sean algo *mas positivos* que un momentáneo entusiasmo.

«El Imparcial».—Cables: el Ministro de R. E. de España conferenció con el Ministro de EE. UU., temiendo que los buques alemanes refugiados se hagan a la mar, se cierre el puerto de New York durante la noche.

«La Información».—Alemania contra el mundo: comentarios sobre el libro así titulado del Doctor Barriouveau. El Presidente Provisional visita el ex-presidente Esquivel. La difícil situación con Alemania unifica los partidos en Norte América y todo el país se dispone a proceder con energía. Se trata de facilitar la salida a los 3.000 americanos que residen en Alemania. Se anuncia oficialmente la ruptura de relaciones de los EE. UU. con Alemania.

7.—«El Imparcial».—España se ha hecho cargo de los intereses norteamericanos en Suiza y Alemania.

«La Información». Preparativos en el gobierno para las elecciones de diputados a la Constituyente; dicha constituyente señalará la duración del período presidencial y probablemente nombrará Presidente Constitucional efectivo. El Presidente Wilson conferencia con sus ministros acerca de las medidas para la preparación de la guerra; el Gobierno tomará posesión de los arsenales, fábricas de municiones y de los ferrocarriles y de todos los elementos necesarios; las autoridades navales americanas sequestran los cruceros auxiliares alemanes aislados en aguas de los Estados Unidos.

Jorge y Rafael Herrera, Abogados y Notarios. — 50 varas al Oeste del Parque Central, San José.

Sección de Variedades

Frutos de la Gerarquía Eclesiástica en Centro América

Ha llegado a nuestra mesa de Redacción la importante Pastoral Colectiva, que los Prelados del Salvador han dirigido a sus fieles, con motivo de las Conferencias Episcopales celebradas en aquella capital.

Desde luego se ve, a la par del espíritu unánime que reina en aquella Gerarquía, la enorme labor que se impusieron los Prelados al tratar una multitud de cuestiones, muchas de las cuales vienen a ser un resumen de Teología Pastoral.

Entre ellas, después de hablar de la Fe, del culto a Dios y a los Santos, de la Iglesia, del Sumo Pontífice, y de la sociedad doméstica, hemos podido admirar la altura con que han desarrollado y marcado el rumbo a cuestiones tan trascendentales como el Catecismo, el Arancel, la Prensa, la Masonería, señalando los respectivos deberes a los párrocos y coadjutores; concluyendo con la mútua concesión de facultades, no sólo entre los Prelados, sino también entre el clero, *servatis servandis*.

Quiera el cielo bendecir los trabajos del Episcopado salvadoreño, enviando las luces del Espíritu Divino a aquellos pastores consagrados en cuerpo y alma al resurgimiento moral de sus vastas diócesis.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina desde hace años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Matías Trejos, Abogado y Notario, Despacha donde don Alberto Echandi, frente a la antigua Casa Presidencial.

El dedo de Dios

Sobre el Ateísmo

Sin Dios no hay justicia. Sin Dios no hay autoridad. Sin Dios ningún hombre tiene derecho de mandar a otro hombre. Sin Dios no queda sino fuerza brutal, es el estado de salvajez.

El fuerte aplasta al débil, y el débil por medio de la astucia, hace caer al fuerte en el garlito y lo abraza.

A. Macnoury

Ateísmo

Lo que más debemos temer, no son los cañones ni las ametralladoras, son los *ateos*, que aparecen en el seno de las naciones y amenazan destruirlas. El ateo, he allí el enemigo de la sociedad.

Hay dos clases de ateos. El uno dice «Dios no existe», el otro dice: «No me ocupo de Dios». El primero cree que no hay Dios, el segundo se esfuerza en creer que Dios no existe. Ambos son de una misma relea.

Negar la existencia de un Ser Supremo o dudar tan sólo de ello no puede ser sino el efecto de una inteligencia enferma, incapaz de comprender que si hay necesidad de albañiles para edificar una casa, de un relojero para construir un reloj, es menester un obrero infinitamente poderoso e infinitamente sabio, para criar un mundo. El Espíritu Santo llama insensato al ateo (Salmo XIII, V. 6).

El ateísmo es una locura, es, además, un crimen hacia Dios y la Sociedad. Hacia Dios: de todos los miserables que insultan a Dios, el más criminal ¿no es el que niega su existencia? Hacia la Sociedad: para el ateo no hay amo o señor, por consiguiente no hay ley: ninguno tiene derecho de hacer a su igual un mandato o prohibición.

Sin ley no hay crimen, luego el robo, el asesinato y todos los demás crímenes son permitidos. Así se explica la anarquía que se manifiesta en nuestros días en todas las clases de la sociedad: *Ni Dios, ni amo*. Son sin duda dos detestables palabras, pero la segunda es consecuencia de la primera.

Así, una Sociedad en la cual los hombres sin Dios son honrados, es acreedora a la maldición divina.

Los paganos mismos lo comprendían así. Uno de sus poetas decía: «Me guardé bien de encontrarme bajo el mismo techo que el impío, y de embarcarnos juntos en un mismo navío, porque a menudo la divinidad ofendida, envuelve en un mismo castigo al culpado y al inocente».

Las espantosas y terribles muertes que de continuo presenciarnos, son las perentorias respuestas que el cielo da a las insolentes negaciones del ateo.

El Tiempo

La más valiosa y útil lección que los padres y los maestros debieran esforzarse en dar a los niños, debía ser la de conocer y apreciar el valor inestimable del tiempo: la de aprovecharlo minuto por minuto; la de ser avaros de él como de un tesoro preciosísimo.

Porque el que sabe aprovechar el tiempo, sabe vivir, sabe luchar, sabe prosperar.

El dinero y las riquezas que se malgastan pueden acaso recuperarse de algún modo; pero el tiempo que se va no vuelve nunca.

«Me admira como a Ud. le alcanza el tiempo para todo», suelen decir los holgazanes al hombre laborioso; y precisamente él está pensando que el tiempo no le alcanza para nada, al ver que hay infinitad de cosas que quisiera hacer o aprender si le quedasen de reserva algunas horas.

A los vagos tampoco les alcanza el tiempo para nada, porque nada hacen con orden, con resolución y con constancia.

Nada hay que revele más la ineptitud y la imbecilidad de un hombre, que esta tan común y tan desconsoladora frase que dicen algunos cuando llenos de hastío y de pereza buscan alguna inútil distracción: «Vamos a matar el tiempo». «Estoy matando el tiempo».

Matar el tiempo es suicidarse, porque el tiempo es la vida; es derrochar tristemente el medio de aprender, de elevarse, de ser algo.

No hay nadie, ni aun el hombre más laborioso, que no haya perdido mucho tiempo durante su existencia. Y no hay nada que se heche tanto de menos al fin de ella como el tiempo perdido.

Mientras más grande y fecunda sea la labor de un hombre, más comprende y deplora él lo que pudo haber hecho y no lo hizo por haber desperdiciado mucho tiempo.

Y el que no comprende cuánto ha perdido en las horas muertas de su infecunda vida, es un imbecil, un parásito, un zángano.

Con razón decía un filósofo que el tiempo aunque es finito, tiene un valor infinito.

PASTILLAS PERKINS

Regulador del sistema nervioso

Compuesto de Yerbas, Plantas y Raíces

The National Company Inc., Garantiza ser como se

«promete en todo respecto»

PIDALAS EN TODAS PARTES

En Heredia Farmacia Central

puesto que en un lapso bien empleado puede ganarse lo infinito.

El que mejor ha aprovechado el tiempo, es quien más aprecia su valor, porque palpa cuánto bien ha sacado de la ocupación honrada y cuánto más hubiera obtenido si no hubiese malgastado muchas horas de muchos días y no pocos días de cada año.

Quitar el tiempo a las personas ocupadas es pues, quitarles mucho. Más vale robarles el dinero que pueda recuperarse o restituirse, que el tiempo útil cuya restitución es imposible.

A los niños debe inculcárseles la idea de que es algo más que mala crianza e indelicadeza la costumbre de detener a otro en la calle con conversaciones baladías, o de hacerle tertulia en la oficina o de distraerle con cualquier pretexto del trabajo.

Lo dicho no quiere decir que el hombre se mate trabajando: las horas de natural descanso y las de justas distracciones y tertulias son también tiempo bien empleado, por cuanto hacen renacer el brío, dan alegría para el trabajo y duplican la fuerza para la lucha.

Pero en todo caso, mas vale caer al exceso del trabajo, que sucumbir miserablemente a manos del hastío, del vicio y de la pereza.

Significación de los Ornamentos sacerdotales

Todo en la misa representa el adorable sacrificio de la Cruz.

El amito representaba el velo que cubría el divino rostro de Jesucristo cuando le abofeteaban; el alba, el vestido blanco que le mandó poner Herodes por mote; el cordón o chiflugo, las cuerdas con que le agarraron en el huerto de los olivos, y los azotes que sirvieron en la flagelación.

El manipulo, las cadenas con que le ataron a la columna; y se lo pone el sacerdote en el brazo izquierdo, que es el más próximo al corazón, para indicar el gran amor de Jesucristo...

La estola indica los tres clavos con que fué clavado en la Cruz, y también los poderes del ministro consagrante.

La casulla, el manto de púrpura con que revistieron a Jesucristo y la túnica que le arrancaron y sortearon, poniendo también a la vista de los fieles la Cruz, instrumento del suplicio del Salvador.

Cada ornamento representa, pues, una circunstancia de la pasión y de la muerte de Jesucristo. Todo induce a meditar seriamente y a orar con fervor. Todo inspira confianza a los fieles. — *Copia.*

Oid padres de familia

Una de las cosas que conmueven es ver un niño enfermo y mas aún, verlo muerto. Millares de niños mueren por falta de asimilación, porque los alimentos no pueden ser digeridos. Felizmente hay una preparación cuyos resultados son maravillosos. El estómago más delicado de un niño puede digerir la leche si se mezcla con una pequeña cantidad de ese prodigioso compuesto que se llama:

“EUREKA”

y cuyo precio está al alcance de todos.

Preparado únicamente por la Farmacia Central de Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

AGRADECIMIENTO

Por este medio, doy las gracias y eternos agradecimientos a todos mis amigos y demás personas que asistieron al entierro del cadáver de mi inolvidable padre, don Jesús Valverde, y me han enviado sus expresiones de condolencia y de consuelo, con motivo de la pérdida de ese ser, para mi tan querido y tan venerado; y muy especialmente doy mis agradecimientos al actual señor Comandante de Policía de esta ciudad, por haber enviado un Escuadrón de Policiales al entierro, como honor al soldado fiel servidor a su Patria.

Heredia, Febrero 6 de 1917.

ESTEBAN VALVERDE

NOTAS GENERALES

En vista de la formal promesa del Presidente Provisorio, de conceder absoluta libertad en las próximas elecciones en las que se han de elegir a los ciudadanos que han de integrarla Constituyente; creíamos q' nuestros católicos, imitando a los de todo el mundo, se habrían reunido ya en sus respectivas provincias, presentando sus candidatos y trabajando con todo ahínco para ostentar una nutrida representación en el Congreso.

Creíamos a nuestros católicos enteros de lo que representa una Constituyente, y del inminente peligro de que se ahoguen en un mar de oratoria barata las pocas libertades de nuestra Iglesia.

Bien sabíamos que carecemos de una cabeza o de un leader político, con aptitudes y simpatías suficientes para atraer a todo el cuerpo social católico; pero creíamos que no faltaban brazos para unirse y estrecharse con el fuerte lazo de la acción y del saber.

Estábamos en un error; nuestra acción social presenta el cariz de un charco cenagozo donde se soloza y recrea el estridente canturreo de la rana.

Habíamos escrito cuatro líneas para levantar el espíritu; pero, hasta el espíritu falleció, o como dicen los facultativos, ya no hay sujeto; y en un arrebatado de santa indignación hemos arrojado al canasto nuestras locas idealidades, como el amante arrepentido arroja a las llamas todos los recuerdos de tiempos huidos.

Prosigamos pues en la charca, pero... que jamás la rana intente imitar el canto del ruiseñor.

El domingo presente, antes de la reunión general de los socios, se verificará una de la directiva que fungirá durante este año, para proceder a su instalación y activar los trabajos del Centro Católico.

Se encarece así mismo a todos los socios para que concurren puntualmente a las conferencias de los domingos, que comenzarán siempre a la salida del rosario de la Parroquia, o sea como a las siete y media de la noche.

Este sábado habrá una velada en el Salón de Catecismo a las ocho de la noche con el objeto de recaudar fondos para la festividad de la Virgen de Lourdes. El programa es muy selecto con números de orquesta, canto, y representación del drama de Jacinto Benavente titulado «El Príncipe que todo lo aprendió en los libros.»

Se encuentra entre nosotros el doctor don Manuel Pasos Arana, abogado del Gobierno de Nicaragua ante la Corte de Cartago en el litigio promovido por el Gobierno de la República Salvadoreña.

Nos complacemos en presentar al ilustre hombre público nicaragüense, que es un ferviente católico, nuestro cordial saludo de bienvenida, deseándole grata permanencia en nuestra Patria.

El martes en la noche se dió en el Salón Teatro una función de zarzuela y variedades a beneficio de los Niños del Catecismo. Hubo bastante concurrencia y los artistas se esforzaron por complacer al público.

DE ZARCERO.

Ayer a las 2. p. m. pasó a la mansión de los justos en la vida eterna la que fué Pacifica Viquez de Rojas, dejando seis hijos pequeños; su marido don Luis Rojas, su padre don Concepción Viquez y demás hermanos han quedado sumidos en un mar de amargura y lágrimas. Paz y eterno descanso para la extinta y resignación cristiana para los dolientes.

El movimiento Político ha sido casi imperceptible en estos lugares, por la tranquilidad con que se ha aceptado. ¡Quiera Dios que así perdure el estado de cosas!

Corresponsal.

Ha sido muy mal recibida en esta ciudad la noticia de haber sido nombrado gobernador el Sr. don Carlos Joahming. Los heredanos esperaban que sería nombrado algún importante vecino de esta ciudad, que se interesara activamente por la continuación de las obras públicas emprendidas en la administración anterior, o que al menos se elegiría para tan delicado puesto a persona de reconocida competencia; y por esta razón reina hoy en esta ciudad profundo malestar con tal nombramiento.

Tienda de José Ramón Solera y Hno.

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de sedería, casimires géneros de todas clases y calzado.